

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 141

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 pras.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 28 DE ABRIL 1889

PUNTOS DE SUSCRICION:

En la redaccion: Pue. ta Nueva, 14, y en la Admi-
nistracion. Feria 6.
No se devuelven originales aunque no se publi-
quen.
 Toda la correspondencia, al Director

LA SEMANA

Manifestamos á nuestros lectores en el número anterior, al dar cuenta de la llegada á esta Ciudad del Excmo señor Ministro de la Gobernacion, que permaneceria al lado de su anciana y virtuosa Madre y entre sus numerosos amigos, probablemente los dias de pascua, y con efecto, el martes á las siete y media de la mañana, salió en direccion á Madrid, si bien deteniéndose en la capital de la provincia hasta la hora de partir el correo.

En la corta visita que ha hecho el señor Capdepon á su país natal, ha sido visitado por considerable número de amigos, tanto políticos como particulares, pues como es amigo de todos, se prescinde en absoluto de toda pasion politica para dejar paso solo, á la amistad.

Ha recibido el señor Ministro como era lógico varias é importantes comisiones de todos los pueblos de este distrito, y tambien algunos de los pertenecientes al de Dolores.

Ha sido obsequiado con varios festejos, pues en la noche del Domingo tuvo lugar una brillante serenata por la música de la beneficencia de Murcia y nuestra banda municipal.

En la noche del lunes se disparó segun anunciamos un

bonito castillo de fuegos artificiales en obsequio al señor Ministro, confeccionado por el inteligente pirotecnico Manuel Cánovas; cuyo castillo efecto de la lluvia tan copiosa que cayó durante el dia y de la mucha humedad que en la noche se dejó sentir, fué causa que el mencionado señor Cánovas no viera en un todo cumplidos sus deseos, por no obtener los fuegos la lucidez que esperaba: las músicas amenizaron la fiesta tocando varias piezas de su repertorio.

En la mañana del indicado lunes, visitó el señor Ministro con su familia, el templo de nuestra Amantísima Patrona, con el objeto de asistir á una misa que tenia ofrecida, y la cual celebró el digno Canónigo Maestrescuelas nuestro querido amigo D. Julio Blasco, y durante el sacrificio de la misa, ejecutó la banda de niños de la beneficencia de Murcia algunas piezas de buen gusto.

Terminado tan religioso acto, ejecutó la orquesta la salve del señor Manzanares, la que fué cantada magistralmente por la apreciable señora doña Rafaela Hurtado de Mendoza, y por los que constituyen la capilla de la Catedral que con tanto acierto dirige el distinguido Maestro D. José Ramon Bisquert.

De Monserrate se trasladó el señor Ministro á las Casas

Consistoriales, en donde el Excmo. Ayuntamiento se hallaba reunido esperando la visita de tan importante hombre público.

En la escalinata de la referida casa del pueblo, recibieron al señor Capdepon una comision de concejales, los que le acompañaron precedidos de los maceros, al salon de sesiones.

A la puerta del local se hallaba situado el Alcalde á quien saludó el señor Ministro, como asimismo á todos los demás individuos pertenecientes á la corporacion por los obsequios recibidos manifestando, que entre sus paisanos no conocia color politico, no veia más que Oriolanos, y por consiguiente que en obsequio de su país, estaba dispuesto á hacer todo cuanto humanamente le fuera posible, así es, que desde luego esperaba le pidieran lo que de más urgente necesidad hubiera para remediarlo en cuanto fuera dable.

El Sr. Mesples aprovechó la oportunidad para dirigir un ruego al Sr. Ministro, permitiéndose exponer la suprema necesidad que hay de atender con urgencia á la ribera del rio, pues existian unos portillos que de no procurar su composicion en un plazo breve, seria de funestos resultados para la huerta, si por desgracia ocurriera alguna nueva avenida.

Nuestro querido paisano contestó al Sr. Mesples, indicándole, que en efecto reconocia la necesidad de que fueran reformados los portillos á la mayor brevedad, y que estaba dispuesto á hacer por su parte cuanto fuera posible.

El Ayuntamiento le ha obsequiado con músicas y fuegos artificiales; pero permitáanos la corporacion municipal nos tomemos la libertad de decirle, que no ha tributado al Ministro su Jefe la ovacion que era de esperar; aun ha faltado algo, y ese algo ha sido notado por la mayoría del pueblo.

Entendemos como la mayoría de la poblacion entiende, que el Ayuntamiento ha debido obsequiar al Ministro con un banquete, efectuándose en la casa del pueblo, y sin duda por el mal estado en que la caja municipal se encuentra de recursos, le ha escatimado ese obsequio.

Si efectivamente y como creemos el estado de sus fondos no es todo lo halagüeño como es de desear, no por causa de esa excusa legal, se hallaba dispensado el Municipio en manifestar cual corresponde, al aprecio que se merece el digno hijo de Orihuela, que ha sabido por su talento conquistarse el distinguido puesto que ocupa; ya deben comprender los señores concejales como se llevan á efecto esta clase de obsequios,

cuando los recursos municipales no permiten extenderse mas allá en lo que conciernen á sus atenciones indispensables.

Mucho sentimos que el Ayuntamiento haya incurrido en la falta que indicamos; falta, que por mas componendas que se trate de darle para atenuarla, no tiene compostura, es una falta imperdonable.

**

Y por último, para terminar, el segundo día de pascua algunos señores obsequiaron con una suntuosa merienda al Sr. Ministro en el Seminario Conciliar.

Nada diríamos, si el hecho hubiera sido de carácter privado; pero revistiendo como revistió honores de público, y dándole gran solemnidad al acto, como al parecer fué la intencion de los organizadores del banquete, nos parece oportuno significar, se notó la ausencia de personas caracterizadas de la poblacion y que muéstranse hasta cierto punto indiferentes en cuestiones de indole política, y de algunos otros elementos que por su condicion, hubieran dado como era consiguiente gran publicidad á los hechos que en el banquete hubieran tenido lugar.

Ya sabemos se nos dirá, que no pareció conveniente á los iniciadores del proyecto ejecutarlo como decimos.

Pues perfectamente.

Cada uno con su gusto va bien servido.

Nada de notable ocurrió en la merienda; únicamente que los atronadores ecos de la música de beneficencia de Murcia, hizo perder en el vacío los brindis de los comensales, pero sin embargo se percibieron en la poblacion otros ecos, que si bien no han dado por resultado concertar algunduelo, en cambio saldrán á relucir segun nos aseguran, dimisiones fusionistas.

No sabemos si en algun arranque tético soltarian la sin hueso, y largarian la andanada para infundir respeto como el *Enano de la venta*.

¡Pero cá! Ya verán los lectores como todo es *cháchara*.

En cuanto venga el Pontífice y arrugue el entrecejo. ¡*cataplun!*

Todo el mundo boca abajo.

SUETOS Y NOTICIAS.

El Inspector interino de esta Subalterna, D. Rufino Gea, ha presentado la dimision de su cargo.

De resultar cierta la noticia, ignoramos la causa que haya motivado semejante resolucion.

Una señora viuda de esta poblacion, contraerá en breve segundas nupcias, con un señor tambien viudo y con un hijo que reside en un pueblo algo distante de esta ciudad.

Celebraremos que cuando contraiga segundas nupcias tan feliz pareja, sea tan próspera y duradera la nueva luna de miel, como sinceramente les deseamos.

El niño que dias pasados recibió una pedrada por otro de su misma edad, al parecer jugando, falleció el viernes último.

Sin embargo, no salimos garantes de la exactitud de la noticia.

Esta tarde de cinco y media á siete y media habrá música en la glorieta.

Respecto al suelto que consignamos en nuestro número anterior, en el que impugnamos la forma en que iba constituida la presidencia en la procesion del Santo Entierro, hemos de exponer á fuer de imparciales, que nos consta de un modo autentico, que la autoridad militar por ningun concepto entraba en su ánimo ocupar la derecha del Gobernador; y que si aceptó aquel distinguido puesto, fué debido á reiteradas instancias del Alcalde, en virtud de un acto de pura cortesía.

Hecha esta breve rectificacion séanos permitido manifestar á la

primera autoridad local, que en actos de rigurosa etiqueta no se cometen deferencias de cortesía, y conforme con nuestra humilde opinion, tuvimos tambien el gusto de que lo fuera, la de una distinguida é ilustrada personalidad que ocupa un alto puesto en la gobernacion del estado.

Por lo que toca á sostener como algunas personas han planteado discusion sobre el estar bien constituida la presidencia en la noche ha que nos referimos, por toda contestacion les diremos, que se pásen por la vista «El Imparcial» y «La Correspondencia» del Domingo último; y quedarán perfectamente informados de su error.

Y nada más.

Como dato importante para apreciar la principal causa de nuestra crisis agrícola y la desventajosa condicion para luchar con los productos agrícolas extranjeros, véase lo que pagan por contribucion territorial las principales naciones de Europa, con relación á sus habitantes: Austria-Hungría tiene 37 millones de habitantes, y paga por territorial 153 millones de pesetas; es decir, el 4 1/3 pesetas por habitante; Bélgica, con 5 millones de habitantes, paga 25 millones de pesetas, ó sea el 4 1/2 Francia, con 37 millones de habitantes, paga 178 millones, ó sea el 4 5/8; Prusia, con 28 millones de poblacion, paga 86 millones, ó sea 3 pesetas; por último, Inglaterra, con 25 millones de habitantes, paga 182 millones de pesetas, ó sea 5 1/8 pesetas por habitante. España, con menos elementos, con menos recursos agrícolas, con menos dinero y con todo menos y más trabajos, pues éstos se multiplican, paga por 16.600.000 habitantes 167 millones de pesetas, ó sea el 11 5/8 pesetas por habitante, que es mas del doble del País que paga más ¡¡Como poder vivir!! Ojo, contribuyentes.

En la tormenta del lunes cayó una chispa eléctrica en la estacion telegráfica, quedando interceptada la comunicacion; y otra extramuros de la poblacion, en la barriada de san Anton.

Han acompañado al Excmo. Sr. Ministro de la gobernacion,

hasta el confin de la provincia, los señores Ballesteros y Garriga, regresando el primero á Alicante, y deteniéndose el segundo en Biar, con el objeto de pasar un par de dias, en compañía de un íntimo amigo suyo.

Urge, si no es que se quiere desaparezca por completo el arrecifado de la calle de Hostales, su inmediata reforma; pues con solo cuatro gotas que estos dias ha llovido, era materialmente intransitable el paso por la referida calle.

Tambien hemos de llamar justamente la atencion del Alcalde, para que no eche en olvido la calle del Carril, pues si despues del mucho gasto que se invirtió para su completa reforma, se abandona en absoluto, más hubiera valido no haber hecho sacrificio alguno.

Celebraremos ser atendidos, pues nuestra denuncia redundará en beneficio de la poblacion.

Algunos sócios del Casino han concebido la idea de obsequiar con un banquete al Presidente de aquel establecimiento D. José María Lopez; y para el efecto se están haciendo los preparativos necesarios para que se realice en un breve plazo.

Ha sido nombrado interinamente director de los baños de Archena, nuestro querido amigo D. José María Sarget.

Le damos nuestra enhorabuena.

¿Se hallan por ventura los gallos a las puertas de Roma?

¿Qué pasa en el campo fusionista local que no hacen más que ir y venir, celebrar cónclaves, darse al oído razones, y parece que ha sonado así, como una frase de guerra á ellos?

Pero señores fusionistas, ¿contra quién han de ir ustedes?

¿Qué les ocurre, que hace dos ó tres dias, no se dan punto de reposo, y no se oye otra cosa que anunciar dimisiones?

Tengan calma, y no se desbor-den, por que si se le hinchan las narices á su rey y señor, les va á ustedes á *apagar esos ardores bélicos, poniéndoles de patitas en la calle*.

Con que caballeritos, á templar esos arranques biliosos, y vayan tomando tila, pero mucha

tila, á fin de calmar la escitacion nerviosa.

Y que se mejoren, celebraremos.

Se ha verificado en la huerta de Murcia un robo de caballerías y se ha telegrafiado al Capitan de la Guardia civil de este puesto, para que trabaje sin descanso hasta conseguir encontrar las mencionadas caballerías, y la captura de los autores del robo.

El benemérito cuerpo de este puesto, inmediatamente se puso en operaciones, y dada la actividad que siempre muestra en asuntos del servicio, abrigamos el convencimiento, que no se dará punto de reposo hasta conseguir la captura de los autores de tan criminal atentado.

**

Tambien en la madrugada de ayer se verificó un robo de una mula en la hacienda de lo de Ros, término municipal de esta poblacion, y partida rural de los «Costas».

Los cacos saltaron la tapia del patio y abriendo la puerta que no tiene llave, se llevaron de la cuadra una mula de siete años y de pelo castaño. El labrador oyó el ruido que hizo la puerta al abrirla, y saltando de la cama precipitadamente se asomó á una ventana, pero la espesa niebla que había, evitó el que pudiera observar lo que ocurría.

En el acto puso el hecho en conocimiento del Pedáneo, el cual le manifestó que por su casa habian pasado un hombre á caballo en una jaca, y otro con la mula, é indicándole la direccion que habian tomado; dicho labrador les siguió hasta Hurchillo, en cuyo punto perdió el rastro, ignorando el camino por donde dirigieron sus pasos.

Carmelo Perez, que es el labrador que ha sido robado, desde Hurchillo se personó en esta, presentándose á la guardia civil y dando parte del hecho.

Recomendamos á los labradores tanto del campo como de la huerta, procuren vivir con sagacidad, no descuidándose, por lo menos de noche, á estar con ojo avizor en cuanto concierne á las caballerías, pues de lo contrario se exponen á sufrir contratiempos como el que hemos hecho mencion.

Como quiera que es de suma necesidad la reparacion de los portillos del rio, parece que el Ayuntamiento muestra empeño en la composicion de aquellos; y segun version de personas competentes, si ocurriera una avenida de alguna consideracion, nos habiamos de encontrar en grave apuro por el malísimo estapo en que se hallan los portillos fronterizos a terrenos de D. José Miró, señor Marqués de Molins. de Pizana German y otros varios.

Digna de aplauso es la comision de ornato por el interés que muestra en que desaparezcan las canales; y tanto interés manifestó, que obligó al señor Quesada á que colocara el correspondiente canalon, solo por una pequeña reparacion que tuvo necesidad de hacer en una casa de su propiedad en la plaza de la fruta.

Pero así como la comision muestra entereza de caracter para determinadas personas, no debe aparecer debil para los de la medalla y el fagin, pues en una casa de la calle de Muñoz señalada con el número 32 de policia, se efectuaron unas obras de mayor consideracion que la de Quesada, y no obstante las canales continúan impértérritas en la fachada.

Asi es, que encarecemos á la comision de Ornato, mida á todos por igual con la misma vara.

No halla compadrazgos en lo que toca á cuestiones de ornato.

La poblacion debe mirarse por encima de todas las influencias.

Segun noticias que hemos adquirido, parece se espera el descenso de las aguas del Segura para empezar la reparacion de los portillos, pero empezando por la parte de abajo, y terminado, emprenderán entonces los de arriba.

Tenemos la completa seguridad que mientras no se reformen los portillos de arriba, no puede impedirse abajo, la inundacion; pero como los señores Ingenieros lo han dispuesto en otra forma, no hay otro remedio que bajar la cabeza, y adelante con los faroles.

Pero ya tocaremos las consecuencias.

A fin de evitar habladurias, y no se dé torcida interpretacion por gentes que no estan inteligenciadas en ciertos negocios, cúmplenos informar á nuestros lectores de un asunto de gran interés para la poblacion, y colocar á la vez en el lugar que justamente merece, la dignidad de una persona para nosotros respetable, y tambien para el público en general.

Aludimos al distinguido Jefe de Zapadores-Bomberos, D. V. A. S. al que se le confió la direccion de la brigada desde su fundacion que tuvo efecto el año 1876.

Desde aquella fecha el digno Jefe, ha procurado con la asiduidad que le distingue, que todos los utensilios del parque estuvieran perfectamente cuidados, para que cuando fuera necesario hacer uso de ellos, pudieran encontrarse disponibles, y sin impedimento alguno.

Asi es, que apesar de haber trascurrido trece años desde la instalacion de tan benemérito cuerpo, todos los útiles se encuentran en la actualidad, perfectamente servibles; únicamente se vió el digno Jefe en la imprescindible necesidad, dar de baja dos cubas, inútiles por su continuo uso, las cuales han sido inmediatamente remplazadas por otras, construidas en Alicante en igual forma que las anteriores.

Hemos de exponer aun a fuer de herir la susceptibilidad del señor A. que debido sin duda á su peculiar caracter, no espera al notar alguna falta en el parque, formular al Ayuntamiento la debida peticion, si no que satisface la necesidad adelantando el pago de su bolsillo particular, hasta que en tiempo oportuno formula la cuenta documentada para que el Ayuntamiento la haga efectiva.

Felicitamos al digno Jefe de Zapadores-Bomberos, por el esmero con que atiende á lo que bajo su custodia se halla encomendado, y á la vez celebraremos de todas veras se restablezca en un breve plazo de la enfermedad que le aqueja.

GARTA DE PARIS

Hemos recibido la carta 4.^a y 5.^a, y de ellas entresacamos los párrafos más notables con el objeto de informar á nuestros lec-

tores de lo que será la Exposicion Universal de Paris.

La carta 4.^a hace mencion del Palacio de Exposicion militar, situado en la Esplanada de los Inválidos, como así mismo dos pabellones egipcios y gran número de construcciones de otros paises.

El palacio de las máquinas es verdaderamente notable, tiene una luz de 110 metros, 60 centímetros; jamás se ha hecho una galeria de hierro de más anchura. La agricultura ocupa 3000 metros de superficie.

La Exposicion ocupa un perímetro de 843,590 metros cuadrados, de los que hay cubiertos, es decir, edificados, en palacios y pabellones 291,000 metros.

Me propongo dice el autor de la carta, fijar las tintas haciendo la descripcion, palacio por palacio, sala por sala, y pabellon por pabellon. El de la Prensa es notabilísimo; ayer tuve el honor de tomar posesion de él, es decir de acreditar mi condicion de corresponsal. Nos hizo los honores el amabilísimo Mr. Leon Pinand.

El pabellon está amueblado con un lujo suntuoso, y con un arte y un gusto esquisitos, con la particularidad de todo lo que tiene dentro, ha sido gratuitamente ofrecido á la prensa por los fabricantes. Tiene el pabellon las siguientes dependencias: salon para el comité directivo, un magnífico salon de lectura y escritura, secretaria, gabinete telefónico, curean especial de telégrafos y correos, gabinete de tocador, biblioteca, sala de visitas y de conversacion, y un restaurant espléndidamente adornado, con un cocinero de primera y donde solo tendrán derecho á comer los periodistas.

Conocerán ustedes pronto el pabellon de Colonias Españolas, pues segun noticias va á publicarlo en foto-grabado un periódico ilustrado.

Respecto á la 5.^a carta dice su autor:

Muy Sr. mio: La nota característica de este gran certamen es la construccion en hierro; de hierro la magnífica galería de máquinas, la torre Eiffel, todos los palacios, todos los puentes y los arcos monumentales que unen los parques y el Campo de Marte por encima de las avenidas y de los *quais*.

España que en diversas industrias deja mucho que desear, en el Palacio de Bellas artes estará á gran altura; las dos primeras salas que son espaciosas y magníficas corresponden á España: cábele la gloria de este resultado al distinguido pintor español Enrique Melida; que con su inteligencia su celo sus relaciones y sus simpatias, ha logrado que en la reparticion del Palacio sea Es-

para la nacion más favorecida. Continuan aumentando las instalaciones genuinamente nacionales en el parque español, D. Roque Valiente y D. Felix Tórner, murcianos, están construyendo un elegante pabellon para la exposicion y degustacion de frutas; naranjas mandarinas, ramos de limas y limones, con el tallo entero á estilo de pais adornarán la instalacion de que me ocupo que tendrá todo el carácter de las huertas del medio-día.

Continua el Comité de Madrid dirigiendo la instalacion desde la Villa del Oso y del madroño; para resolver cualquiera dificultad se necesitan tres correos, y esto lo vamos á pagar caro, por que la administración francesa no quiere darnos más que diez jurados, teniendo nosotros cerca de dos mil expositores.

En la Universal de Barcelona, tuvieron los franceses proxima-mente dos mil expositores, y para dos mil expositores, ciento sesenta y nueve jurados.

España aunque solo sea como nacion Vinicola tiene mayor importancia universal, y por consecuencia derecho á mayor número de jurados.

En el comercio parisien, los vinos españoles tienen grande importancia, y aquí en la exposicion y fuera de ella, hay productores é industriales cuyos intereses merecen mucha consideracion.

Las fiestas del centenario serán suntuosas.

Por hoy nada más.
Hasta mi otra.

TEATRO

Anoche hizo su debut en nuestro coliseo, la compañía dramática que dirige D. Federico M. Terol.

Las obras escogidas para la presentacion de la compañía fueron, *El Pilluelo de Paris* comedia en tres actos, y *Basta de Suegros* en un acto.

Ambas merecieron el agrado del público, felicitando á los actores por su esmerada ejecucion, que á nuestro entender, pudieron haberlas interpretado mejor á no haber sido tal vez la causa la desanimacion que se dejó ver en el teatro.

Veremos si esta noche y mañana, las localidades de nuestro antiguo coliseo, se hallan más concurridas.

Sentimos no poder estendernos más por la avanzada de la hora.

LA ESTACION.

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS.

Dos ediciones quincenales.

EDICION ECONOMICA.

24 números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanco, canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3.50 por trimestre.

EDICION DE LUJO.

Contiene los mismos elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5.75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, calle del Principe, 14, en la librería Gutemberg.

Queda complacido el Administrador del ilustrado periódico

«La Estacion», consignando correspondientemente los dos anuncios que se sirvió remitirnos.

ESPECTÁCULOS

TEATRO.—Compañía dramática bajo la direccion del primer actor D. Federico M. Terol.

Para hoy se pondrá en escena el precioso drama de costumbre en tres actos y en verso, original de D. Javier Santero, titulada *Angel*.

También se pondrá en escena el juguete cómico en un acto y en prosa, nominado *El autor del crimen*.

Hallándose en esta ciudad el aplaudido tenor D. Mariano Blaya, se ha prestado, por complacer á algunos amigos, á cantar en uno de los intermedios de la funcion de esta noche, la romanza de salida de la zarzuela «La Tempestad».

Funcion para mañana.—El melodrama en varios cuadros, titulado *El hijo del ciego*.

A continuacion la parodia de *El Gran Galeoto* titulado *Galeotito*.

Imp. de C. Payá, FERIA, 52.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.

En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.